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Повседневные дела и порядок 

В каждой семье существуют определенные правила, гласные и негласные. Они 

касаются домашнего распорядка, режима, норм поведения и многого другого. Приучение 

к ним ребенка – важная часть, если не сказать основа, его воспитания.  

Слово «приучать» имеет особый смысл, отличный от слова «учить». Когда мы 

говорим «научить», то имеем в виду передачу знаний ребенку: мы что-то рассказываем, 

показываем, объясняем, одновременно он учится сам. Слово же «приучать» означает наше 

намерение добиваться от него регулярного поведения. Например, чтобы он мыл руки 

перед едой, убирал игрушки, вовремя делал уроки, наводил порядок в вещах и т. д.  

Не приученный к порядку и правилам, ребенок оказывается во власти минутных 

желаний, неуправляемых эмоций, случайных влияний. Мы говорим, что он разболтан, не 

организован, не воспитан. Во многих ситуациях он оказывается без ориентиров, не знает, 

как себя вести, как организовать свои дела и время. Правила дают ребенку ощущение не 

только порядка, но и уверенности в жизни. 

Организованность ребенка зависит от порядка вокруг него. Необходимо, чтобы 

вещи, посуда, игрушки имели свои места и возвращались на место. Чтобы ребенок, как и 

остальные члены семьи, спал в своей кровати, по возможности сидел за столом на своем 

месте, ел из своей тарелки. Хорошо, когда в семье соблюдаются некоторые постоянные 

«ритуалы» – укладывания спать, прогулок, приема гостей.  

Невозможно перечислить все то, к чему приходится приучать ребенка. Важно, 

чтобы то, что вы от него ждете, регулярно вами отслеживалось, внимательно и 

настойчиво. Ведь постоянные нарушения и отклонения могут тоже закрепляться и грозить 

стать «правилами».  

Очень важны правила, связанные с едой: что, как и когда ребенок ест, как он себя 

при этом ведет. Обычно еда – испытание не только для ребенка, но и для родителей. К 

сожалению, родители не всегда выдерживают эти испытания. 

 

Мать пятилетнего мальчика озабочена его неорганизованностью. Правда, в доме 

есть дядя мальчика, который умеет «приводить племянника в норму». Например, если 

тот вышел из-за стола, а потом возвращается, чтобы схватить кусок, дядя ему этого 

не разрешает. Мама довольна действиями дяди, считает их правильными. Но на вопрос: 

«А сами вы делаете так же?» – отвечает: «Нет, что вы, я ведь мама! Он пришел из 

садика, может быть голодный, надо дать покушать сколько захочет».  

  

Так оказывается на разных чашах весов забота, условно говоря, «о желудке» и о 

нормах поведения. К сожалению, первая чаша у родителей порой перевешивает, и, 

конечно, действуют они «из самых лучших соображений». Тревожным мамам, наверное, 

будет полезно познакомиться с результатом одного важного эксперимента. 

Некоторые родители страстно хотят накормить ребенка во что бы то ни стало.  

При этом они «забывают» о его естественной потребности в еде. У тревожной 

мамы ребенок часто не успевает проголодаться, и поэтому плохо ест. Но, что еще хуже, у 

него портится отношение к еде. Там, где на пути к естественному желанию встает 

принуждение, нарушается все: и само желание, и поведение, и взаимоотношения. Ребенок 

начинает сопротивляться, устраивает саботаж. Он капризничает, держит еду во рту, не 

проглатывая, иногда дело доходит до рвоты!  



Давно, в 20-е годы прошлого столетия, было проведено исследование с очень 

интересными и поучительными результатами. Дело происходило в детском доме одной из 

европейских стран.  

Группу малышей усаживали за стол, на который были выставлены одновременно 

все продукты детского рациона: овощи, фрукты, творог, молоко, мясо, печенье, конфеты и 

пр. Дети могли свободно выбирать то, что они хотели съесть. Наблюдатели записывали, 

что именно выбирал и сколько съедал каждый ребенок. В конце недели подсчитывалось 

общее количество белков, жиров, углеводов и витаминов, которые в результате получал 

ребенок, самостоятельно выбиравший для себя еду. Его питание оказалось вполне 

сбалансированным, то есть названные показатели были в пределах нормы! 

Заметим, что просто отслеживать выполнение правил недостаточно. Очень важно, 

чтобы родитель был включен в общение с ребенком по поводу разных дел, тогда его 

помощь оказывается гораздо более эффективной 

С дошкольного возраста приходится приучать детей и к более сложным вещам. 

Например, важно, чтобы они научились держать свое слово, выполнять взятые на себя 

обязательства. Когда дети умоляют завести щенка, купить хомячка или аквариумных 

рыбок, они горячо заверяют, что будут заботиться о своих питомцах и все делать сами. Но 

потом многое «забывается», так что заботы ложатся на взрослых. Бесконфликтно 

приучать ребенка выполнять свое обещание – важная задача, но она, как и остальные 

«приучения», требует терпения, деликатности, а иногда и изобретательности родителей. 

Организовать себя дошкольникам и младшим школьникам помогают и так 

называемые внешние средства. Это наглядный материал в виде картинок, списков, 

инструкций, расписаний и т. п., которые напоминают ребенку что , когда и в какой 

последовательности надо делать. Они замещают «руководящие указания» взрослого и 

помогают самостоятельно справляться с делами.  

Хочется особенно подчеркнуть «гениальность» этого способа. Введение внешнего 

средства помогает «убить сразу двух зайцев»: (1) снять нагрузку с родителя и (2) 

делегировать ответственность ребенку. 

Всем известны естественные следствия неорганизованности или непослушания – 

это наказания, которые исходят от самой жизни. В тех случаях, когда ребенку не хватает 

«сознательности», стоит не мешать ему столкнуться с негативными результатами его 

действий. Тогда ему некого будет винить, кроме самого себя, и он приобретет ценный 

опыт. 

✓ Приучение надо начинать по возможности рано и делать это 

систематически. Важно помнить о естественных законах организма: 

любое  действие при раннем начале и повторении превращается в 

привычку.  

 

✓  Вначале следует помогать ребенку в сложных для него задачах 

(напоминать, подстраховывать, делать вместе), затем постепенно 

отпускать его на самостоятельность. В «переходный период» стоит 

помнить о внешних средствах.  

 

✓  Исключительно важно следить за доброжелательным тоном общения, 

особенно если приучение идет трудно.  

 

✓  Полезно помнить правило: «На ошибках учатся». Не следует «стелить 

соломку» везде, где ребенок может «упасть». Важно оставлять ему 

возможность встретиться с неприятными последствиями своих 

действий. 

 

Источник: Юлия Гиппенрейтер: «Продолжаем общаться с ребенком. Так?»   


